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本报讯（记者 余翠平） 近
年来，随着人们生活水平的提
高，许多市民都购买了私家车，
但考虑到短途出行的方便，大
多数家庭都配有一辆电动自
行车。然而电动车充电引发火
灾事故频频发生，存在极大消
防安全隐患。 市政协工会界别
委员、 密云区总工会主席何丽
娟建议整治住宅小区电动车
违规充电问题。

何丽娟委员建议，政府应
出台有关电动自行车集中充
电的规定，督促各小区物业管
理部门统一设置集中充电点，
确保居民安全。各相关职能部
门要强化监管，督促各小区落
实政府相关规定，开展集中充
电工作。要做好老旧小区车棚
改造，增建改建电动自行车停
放车棚 ， 重新设置集中充电
桩，或在合适的位置建设符合

安全条件的小型集中充电点，
方便居民停放与充电，并安排
专人检查管理 ， 建立长效机
制。

她建议，相关部门应在开
发商开发新楼盘时督促其规
划设置电动自行车集中充电
的线路及场地。目前智能型的
充电桩操作起来非常方便，扫
码充电 ，充满自动断电 ，还有
短路保护等，同时用户手机可
以监测自己的充电状况，不用
担心被“盗电”。在前期设计规
划时将充电桩位置及线路设
置好 ，既方便居民 ，又可以保
障安全。

何丽娟委员表示 ， 要加
大宣传教育力度 。 要通过各
类媒体广泛宣传电动车安全
存放 、 充电常识 ， 及时曝光
典型火灾案例 ， 教育引导广
大居民自觉遵守消防安全法

律法规 ， 规范停放电动车 。
开展由消防 、 社区组织的消
防宣传教育进小区活动 ， 面
对面讲解电动车违规存放 、
充电的危险性 ， 普及消防安
全常识 ， 提升居民消防安全
意识和逃生自救能力。

本报记者 陈艺 摄

本报讯 （记者 余翠平 ） 正
在召开的政协北京市第十三届委
员会第五次会议上， 工会界别向
大会提交了 《强化快递服务车辆
规范管理， 促进快递末端服务水
平提升》 的团体提案， 建议明确
快递行业应用电动车型标准， 出
台保障城市末端配送车辆的通行
政策， 进一步提升快递末端服务
水平。

现状： 快递服务车辆的
规范管理有待完善

市政协工会界小组召集人，
市总工会党组副书记、 副主席潘
建新介绍， 时下， 快递配送早就
成为市民日常生活中不可缺少的
一部分， 所以快递服务车辆的规
范管理就非常重要， 因为这直接
决定着快递末端的服务水平。 国
务院2015年发布 《关于促进快递
业 发 展 的 若 干 意 见 》 （61号 ） 。
2018年5月1日实施的 《快递暂行
条例》 提出， “要建立健全快递
运输保障机制， 依法保障快递服
务车辆通行和临时停靠的权利，
不得禁止快递服务车辆依法通

行。 依法规范快递服务车辆的管
理和使用， 对快递专用电动三轮
车的行驶时速、 装载质量等做出
规定， 并对快递服务车辆加强统
一编号和标识管理”。

北京市级层面也对此出台了
多项规定。 2018年修订的 《北京
市实施 〈中华人民共和国道路交
通安全法〉 办法》 第七十八条明
确， “快递、 外卖等行业使用车
辆的管理办法由市商务、 邮政 、
交通、 公安机关交通管理等行政
部门根据行业发展特点和发展需
求制定， 并报市人民政府批准”；
2020年出台的 《北京市城市慢行
系统品质提升行动工作方案》 要
求， “加强快递、 外卖配送人员
及车辆管理 ， 落实企业主体责
任， 采取人员实名制管理， 驾驶
人员智能管理终端要实现定位、
测速和轨迹追踪功能， 并建立监
控管理平台。 将快递、 外卖监控
管理平台接入执法系统， 加大对
快递、 外卖电动车的非现场执法
力度， 实现对企业和个人的双处
罚”； 2021年发布的 《关于加强
违规电动三四轮车管理的通告》

对违规车辆设置过渡期 ， 要求
“邮政寄递、 园林绿化、 环卫主
管部门要制定各自行业电动三、
四轮车使用管理办法， 过渡期内
加强日常管理， 过渡期后全部更
换为合法车辆”。

潘建新介绍说， 目前全市日
均快件处理量超过1600万件， 有
5.7万辆电动三轮车纳入北京市
快递协会 “五统一” 管理。 明确
快递行业应用电动车型标准， 出
台保障城市末端配送车辆的通行
政策， 可以进一步提升快递末端
服务水平。

问题： 快递三轮车上路
面临双标处罚标准

工会界提出， 目前， 快递电
动车管理存在不少突出问题。 首
先， 快递电动车的管理方案和管
理措施需要细化升级。 《北京市
城市慢行系统品质提升行动工作
方案》 《关于加强违规电动三四
轮车管理的通告》 中提出， 对违
规车辆设置过渡期， 要求邮政寄
递、 园林绿化、 环卫主管部门要
制定各自行业电动三、 四轮车使

用管理办法， 过渡期内加强日常
管理， 过渡期后全部更换为合法
车辆。 目前就定位功能、 接入执
法系统、 监控平台和过渡期方案
等详细要求还未出台相关推动举
措， 致使快递三轮车上路频繁出
现被处罚检查、 快递员被拘留的
情况， 快递三轮车上路面临 “走
机动车道” 和 “走非机动车道”
的双标处罚标准， 行业对此反响
很大， 严重影响企业正常运营和
快递员群体稳定。

工会界表示， 快递电动车智
能化规范管理还需提升。 在市交
通安委会各方的共同努力下，已
搭建末端配送综合信息平台，利
用移动互联网技术， 实现了对车
辆定位、轨迹和测速管理；对快递
从业人员实现了自主化、远程化、
便利化、统一化、规范化的培训。
但目前路面违法还主要依赖一线
执法民警的现场处罚， 应推动快
递二、 三轮车综合化信息系统建
设，配备定位终端设备，悬挂行业
制式专用号牌， 接入交管部门执
法系统，加大对电动二、三轮车非
现场执法力度， 坚决打击违规车

辆生产、运输、销售、使用。

建议： 加快出台全市快
递电动车辆标准

对此 ， 潘建新表示 ， 希望
加快出台全市快递电动车辆标
准， 明确行业用车规范， 依法行
政， 依法管理。 可以应用技术手
段推动 “疏堵结合、 协同共管”。
政府采取购买服务方式， 支持完
善 “末端配送综合信息系统” 人
车互联互通智能管理平台。 运用
信息化 、 技术化手段 ， 对电动
二、 三轮车辆进行线上实时可视
化管理和远程监督管理， 为交通
精细化、 精准化管理提供数据支
撑。 将驾驶人信息、 车辆信息与
交管部门实现信息对接， 便于公
安交通管理部门对快递二、 三轮
车辆上路行驶秩序整治和管理。

市政协工会界还建议加大对
非法电动车整治力度。邮政、交管
部门应对纳入“五统一”的运营车
辆实行动态化、信息化协同管理。
对未纳入“五统一”及非法拼装改
装、 闯红灯等违反交通法规的行
为， 依法严厉检处打击。
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强化快递服务车辆规范管理
促进快递末端服务水平提升

本报讯（记者 余翠平）大
数据技术应用的不断深化给
人们的社会生活带来极大便
利，但也导致弹窗广告 、大数
据杀熟等网络乱象屡禁不止。
市政协科技界别委员、奇安信
集团董事长齐向东建议北京
市加大对弹窗广告、大数据杀
熟等问题的治理力度 ， 做到
“强监管”和“严处罚 ”双管齐
下，加强数字生态建设。

齐向东委员表示， 目前，
国家针对弹窗广告 、 大数据
杀熟出台了一系列法规条款，
但落地措施还需进一步明确。
《互联网广告管理办法 （公开
征求意见稿）》 针对互联网广
告 “一键关闭 ” 提出了新要

求 ； 《个人信息保护法 》 明
确企业平台不得进行大数据
“杀熟”。 顶层设计逐渐完善，
但具体措施还要尽快落地。

齐向东委员建议对弹窗
广告进行责任界定，对大数据
杀熟行为进行定性，明确其究
竟属于抢劫、 偷窃还是诈骗。
构建由政府主导、网络安全企
业支撑的监管平台，从源头约
束网络乱象， 重塑社会信任。
建议北京市政府成立集审查、
监督和治理于一体的大数据
信息发展部门，借助专业网络
安全企业的力量，建立大数据
监管平台，对企业平台的数据
收集、储存和使用进行全过程
追溯，及时判断企业是否存在

弹窗或杀熟行为，并为用户提
供举报渠道，从而有效减少网
络乱象的发生次数，缩短问题
发生后的处理周期。

本报记者 陈艺 摄

本报讯 （记者 余翠平） 在政协
北京市第十三届委员会第五次会议
上， 市政协工会界提出 ， 体育教育
成为 “双减” 政策下保障学生健康
成长 、 全面发展的重点工作之一 ，
应切实加强职工子女体育素质教育。

市政协工会界指出 ， 目前以学
校为主体开展的校内体育教育研发
投入力量和师资力量欠缺 ， 课程专
业度和系统化程度不够 ， 无法满足
体育素质教育的要求。 调研结果显
示 ， 当下多数职工家庭重视子女的
身体素质和体育技能， 多数家庭对
校内的体育课程满意度一般 。 目前
中小学校内体育课程主要有站队训
练、 跑步、 跳绳、 仰卧起坐等 ， 是
体育考核的主要项目。 部分学校师
资力量欠缺 ， 体育课程设计单一 、
种类不足， 研发深度和专业度不够，
与社会市场机构可提供的系统化研
发体系差距较大， 无法满足职工子
女体育素质教育的要求。

工会界表示 ， 为满足多样化和
专业化的子女体育培训需求 ， 职工
家庭多依赖于社会市场机构 ， 一些
社会市场机构开设的体育运动项目
（如体适能类、 体质促进类和游泳、
篮球 、 乒羽、 滑冰、 冰球 、 跆拳道
等专项运动类） 很有吸引力 ， 其体
系化的课程设计和专业度也获得广
大职工家庭的认可。 但因市场机构
费用较高， 造成职工家庭体育教育
支出负担较重 。 同时 ， 部分项目
（如棋类、 跆拳道、 艺术类等考级项
目） 社会培训市场不够规范 ， 监管
无序或力度不够， 已形成利润丰厚
的生意产业链， 甚至以高价低质的
服务占领市场， 规范的公益性体育
教育服务缺位。

为此 ， 工会界建议 ， 由市教委
牵头， 相关部门配合 ， 统筹内外资
源 ， 拓宽体育素质教育供应渠道 ，
统筹协调校间体育教育资源 ， 引入
社会公益机构 、 社会市场机构等校
外优质体育教育资源 ， 组织力量到
优质资源不足或有需要的学校开展
体育项目培训服务 。 发挥少年宫 、
青少年活动中心等公益机构优势 ，
通过遴选优良社会市场机构 ， 适当
引进优势资源和力量到校开展专业
度较高的体育素质教育培训项目 ，
拓宽体育素质教育服务供应渠道 ，
并建立考核评估和退出机制。

工会界还建议 ， 应研究和落实
以政府购买公共服务的方式 ， 加大
对青少年体育素质教育课程的研发
力度和体育设施建设力度 ， 注重体
育素质教育软硬件建设 。 建议政府
相关部门， 通过政府购买公共服务
的方式， 投入资金支持体育素质教
育课程的研发力度 。 研究体育彩票
基金等支持体育公益的政策规定和
实现方式， 或设立专项基金 ， 根据
各年龄阶段未成年人群的身心特点
和成长规律 ， 开发适合其特点和规
律的体育素质教育课程 ， 包括体适
能、 体质促进 、 体育专项项目等的
系统性培训课程 。 例如 ， 以中国篮
球协会青少年篮球训练大纲为指导，
开发适合青少年的篮球课程。 同时，
加强适合青少年使用的体育设施建
设， 由市教委和市体育局牵头 ， 在
全市现有体育场馆和设施基础上 ，
推进青少年校外体育活动中心建设
和青少年体育俱乐部建设 ， 与学校
合作， 免费或低收费向学校和职工
子女开放， 实现学校课后托管服务
和体育素质教育的结合。

为保障学生健康成长、 全面发展， 市政协
工会界提出———

市政协工会界别提交团体提案

在“双减”政策下
应加强职工子女体育素质教育

齐向东委员：

加大对弹窗广告、大数据杀熟的治理力度

何丽娟委员：

整治住宅小区电动车违规充电问题


